

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 1789.

Varsovia 30 de Setiembre.

Arreglado ya en la Dieta todo lo concerniente á la manutención, sueldos y pie de Ejército, se ha deliberado en ella en orden á las propuestas para los empleos de los varios cuerpos, particularmente de la Caballería Nacional. La cuestión se presentó así: ¿Hará la Dieta las consultas, ó conferirá el Rey los empleos? Hubo muchos votos á favor de cada uno de estos partidos, siguiéndose muy vivos debates, al fin de los cuales se resolvió formar una lista de todos los sugetos que solicitan encargos militares, y que remitida á la Junta de Guerra elija esta la mitad del número necesario de Oficiales entre los de mayor mérito que actualmente sirven, y la otra entre los que vuelven de los Ejércitos de otras Potencias. Presentando luego dicha Junta sus nombres al Rey, pedirá á S. M. las patentes ó despachos correspondientes.

En una de las últimas sesiones recordó el Departamento del ramo de Hacienda que la República de Génova ponía dificultades acerca del empréstito de 10 millones, por estar hipotecado sobre ciertas rentas de Polonia, como son el tributo sobre las chimeneas y el impuesto sobre los vinos extranjeros; pues temen los Genoveses que estas contribuciones se disminuyan ó supriman enteramente ántes de pagar el empréstito; pero proponen aprontar desde luego dicha suma con tal que para mayor seguridad se hipoteque sobre todas las rentas así de Polonia como de Lithuania, señalando para su reembolso las dos imposiciones mencionadas. Aprobóse unánimemente esta proposición.

Petersburgo 20 de Setiembre.

El Feld Mariscal general Príncipe Potemkin ha comunicado el siguiente aviso.

„Después de hacerse dueño el Teniente General Potemkin del puesto de Kischnow, envió al Coronel Isajew con 800 Cosacos para reconocer el campo Turco inmediato á Bender. Este Oficial encontró en su camino algunos Moldavos: cogió á uno de ellos, y le obligó á que le enseñase la situación de los enemigos; pero los demás que huyeron llevaron á dicho campo la noticia de la marcha de nuestras tropas. Sin embargo de esto destacó al día siguiente nuestro Coronel una partida de 300 hombres escogidos, quienes sorprendieron un piquete enemi-

migo, matando á su Comandante, que era el Hasnadar del Sultan de los Tártaros. En esto hicieron los Turcos cierta señal, á la qual salió de la fortaleza toda su Caballería, en número de 300 hombres. Acudió Mr. Isajew á sostener su destacamento, pero no pudiendo hacer frente á tan superiores fuerzas hubo de retirarse, haciéndose un fuego vivísimo por una y otra parte, y pasar el rio Byk con pérdida de 30 soldados. Segun informes de los prisioneros la de los Turcos fué de cerca de 100. Nuestros Cosacos cogieron 32 caballos. — Por el otro lado pasó á reconocer la misma plaza el Feld Mariscal Potemkin, en cuya ocasion los Cosacos, sobre todo los del Bog, entraron en el arrabal de la Ciudad con tanto valor é ímpetu que sorprendieron á 4 Turcos y 20 Moldavos; y no obstante mas de 200 cañonazos á metralla que tiraron sobre ellos, destruyéron un repuesto de pan y heno que habia á orillas del rio. Luego que el Feld Mariscal logró enterarse de lo que deseaba, se retiró sin contratiempo ni mas pérdida que la de un Casaco herido.”

Stockolmo 29 de Setiembre.

El General Hermanson tiene orden de reconocer el estado de las fortalezas en todas las provincias de Suecia.

Para mayor facilidad del comercio se han hecho y se han puesto en circulacion billetes de Estado ó de crédito de 2 tahlers y $\frac{1}{2}$, de 3 y $\frac{1}{2}$ y de 5.

Ya se finalizó la causa del Contra-Almirante Liljehorn, pero no se ha publicado la sentencia. — El Rey ha confirmado la del General Kaulbars, que consiste en ser pasado por las armas; sin embargo aun se espera obtenga su perdon.

Son poco agradables las últimas noticias de Finlandia. Los Rusos han acometido á nuestras baterías cerca de Ramsh en la entrada del Baresund. Nuestras tropas se defendieron con el mayor denuedo. Quedó tan maltratada una galera que no pudiendo servir la pegaron fuego; una chalupa fué echada á pique, y los cañones de la batería arrojados al mar. Despues se retiró la tropa en buen orden á Stornby, donde están nuestros transportes. Solo tuvimos dos muertos. El General Armfeld se hallaba ya en marcha con un refuerzo para sostener al General Steding, pero tuvo contraorden; y el cuerpo de su mando fué nombrado para escoltar un transporte de municiones y víveres á Ingo, de donde se llevaron mas adentro de la provincia.

Viena 1.º de Octubre.

Aun no se han publicado los pliegos traídos por el Mayor general Hartmuller, quien hizo aquí esta mañana su entrada acompañado de 24 postillones y dos empleados de correos, desde el Palacio del Augarten, donde se apeó por hallarse allí S. M. I. Hoy fué á comunicar á la Cancillería de Guerra las noticias de que ha sido portador. Esta victoria conseguida por las armas Imperiales aliadas, además de ser muy importante, es sumamente gloriosa por la disparidad de fuerzas; pues las del Príncipe de Cobourg y las del General Suwarow no pasaban en todo de 2700 hombres. Fiado el Gran Visir en su gran

gran superioridad empezó el combate no dudando que arrollaría desde luego aquel corto número de enemigos. Como el suceso ha sido tan diverso de lo que juzgaba, se espera con ansia la relacion para saber la causa de su derrota en semejantes circunstancias.

No ha sido ménos decisiva la victoria del Príncipe Repnin sobre el Ejército de Hassan, Capitan Baxá ó Gran Almirante que fué de Turquía, y ahora Seraskier ó General de tierra. Dícese que su pérdida asciende á 6000 hombres. — Mediante estos dos triunfos quedamos dueños de Valaquia; y por otra parte el Ejército Ruso, no teniendo ya precision de permanecer cerca de Oczakow, podrá dedicarse enteramente á la conquista de Bender y del resto de Moldavia.

Otra ventaja han alcanzado nuestras armas. El General Mayersheim salió con un crecido destacamento á reconocer los contornos de Kimpolongo, en Valaquia; y habiendo encontrado á un cuerpo de 200 Turcos y 500 Arnautas con un cañon de campaña, lo atacó y dispersó, apoderándose de aquella pieza de artillería y de 16 banderas. Quedaron 60 Turcos en el campo, y 14 prisioneros; todos los demas huyeron. Tambien fué detenido un correo que llevaba pliegos al Hospodar Maurojeni.

„ *Diario del campo de Belgrado del 22 de Setiembre.* El General Clairfait entró el 18 por la mañana en el campo, dentro de las líneas del Príncipe Eugenio, con las tropas de su mando. Por la tarde se incorporó asimismo con el Ejército un batallon de Giulay desde el cuerpo inmediato á Semlin; un batallon de Palfy ocupó el reducto del puente á la orilla derecha del Danubio, y otro de Wartensleben á la orilla izquierda. Destacóse un batallon de Lascy á la parte superior de la isla de Borecs. Se hicieron quatro reductos sobre el Danubio, mas arriba del puente, y se prolongó el foso 665 pasos hácia el fuerte. Tambien se trabaja con suma actividad en los puentes inmediatos al dique de Beschania. El 19 por la mañana se transfirió el General Otto á Palesch con dos divisiones de Erdody; y el Teniente Coronel Michalievick adelantó sus puestos á Kroska y Kaller. Las obras de las trincheras se continuaron el dia 20 hasta 1600 pasos de largo, y por la noche alcanzaban hasta cerca de las empalizadas; entónces hicieron los enemigos un fuego de artillería y fusillería que interrumpió los trabajos, mató 4 hombres é hirió á 20; pero al dia inmediato prosiguieron las obras. El 22 llegó aviso de Kroska de que el Seraskier Abdy Baxá permanecía en su campamento junto á Csupria, y que algunos centenares de Turcos se habian apostado en Jagodin. — El 21 se vió fuego en Bocsarowaz; presúmese que los Turcos incendiaron aquella plaza para abandonarla luego, como lo executaron.”

Berlin 2 de Octubre.

La Princesa Federica pasó con su séquito el 27 de Setiembre á Rheinsberg, á donde tambien se transfirió al dia siguiente S. M. desde Charlottenburgo. El Príncipe Henrique ha hecho grandes preparativos para las fiestas que piensa dar allí al Rey su tio.

De Newfahrwasser avisan que siguen sin interrupcion aquellas obras, estando ya casi concluidos varios reductos en la rada.

Francfort 13 de Octubre.

Consta por cartas de Viena haber llegado allí el dia 4 la noticia auténtica de que el Mariscal Laudon mandó el 29 de Setiembre dar el asalto á los arrabales y á la Ciudad exterior de Belgrado, y que se apoderó de uno y otro, no quedando en poder de los Turcos sino la fortaleza, la qual segun se esperaba no resistirá mucho tiempo. Las tropas enemigas que defendian la Ciudad quisieron refugiarse en la ciudadela; pero temiendo aquella guarnicion que los vencedores entrasen al mismo tiempo que los vencidos, rehusaron abrirles las puertas; los mas fueron pasados á cuchillo, y otros muchos quedaron prisioneros. Los sitiadores tomaron 11 cañones, un mortero, y muchas banderas. Quedaban los Austriacos alojados en los arrabales, y su pérdida no excedió de 200 á 300 hombres.

Escriben de Petersburgo que á principios del mes último hubo en casa del Vice-Canciller una conferencia muy larga entre los Embaxadores ó Ministros de Viena, España, Francia, Nápoles y Dinamarca, á la qual fué tambien llamado el de Prusia.

Las noticias de Constantinopla, que tratan de la deposicion del Caímán y del Mufti, atribuyen la del primero á su mala direccion en el encargo del abasto de víveres de aquella Capital; su desgracia no ha sido tan grande como podia temerse en aquel pais, pues le han conferido la Comandancia de los castillos á la entrada del mar Negro, que obtenia el cuñado del Sultan, que le ha reemplazado. — De la mudanza del Mufti quieren algunos inferir que no está el Divan ahora tan distante de tratar seriamente de paz como lo ha estado hasta aquí, supuesto que el sugeto que acaba de obtener este empleo, y lo ocupó ya otras dos veces, es muy contrario á la guerra, y aun dicen que por esto fué depuesto anteriormente.

Añaden los mismos avisos que á mediados de Agosto subsistia la esquadra Otomana en la rada de Kozzabers, á 15 millas de Oczakow. — Ya no se trataba de dar libertad á Mr. Bulgakow. La mudanza que en esta parte se advertia en el Gran Señor se atribuye allí á los consejos de cierto Ministro extranjero.

Lóndres 16 de Octubre.

La abertura del Parlamento señalada para el dia 29 del corriente se ha suspendido hasta el 10 de Diciembre, mas puede creerse que á causa de las fiestas de Navidad se suspenderá entónces hasta el mes de Enero.

En quanto á lo que se dixo en órden al empleo de Virey, solo se ha verificado la dexacion del Marques de Buckingham; pero en su lugar ha nombrado el Rey al Conde de Westmoreland, confiriéndole al mismo tiempo plaza en el Consejo Privado.

Ha llegado á esta Capital un Embaxador del Rey de Marruecos con 12 caballos árabes de regalo para S. M. Británica. En sus credenciales ofrece aquel Soberano la continuacion de su amistad y buena inteligencia con este pais.

Se trata de un viage al mar del Sur hecho baxo la proteccion Real para determinar la verdadera situacion de varios parages que no están aun bien conocidos en aquel mar. No se empleará en esta expedicion mas que un buque, en el qual se embarcarán algunos astrónomos, naturalistas, y otros sabios.

Ya está señalado el tiempo de la salida de los navios de la Compañía Oriental. Los primeros se harán á la vela el 8 de Diciembre, y los demas cada 15 dias, 2 ó 3 buques, hasta el 20 de Abril en cuyo dia se despacharán 4, que serán los últimos. Sin embargo de lo mucho que ha aumentado esta Compañía el número de los baxeles que emplea en su navegacion, como tambien el porte de algunos de ellos, no debe inferirse de esto, segun varias Gazetas Inglesas, que se haya aumentado su comercio en la misma proporcion; ántes bien pretenden que ha disminuido, pues si se atiende á los registros de la Compañía se reconoce que ninguno de los que han vuelto de Madras, Bombay y Bengala, ha traído el cargamento completo por su cuenta, sino que en todos ellos la tercera parte pertenecía á particulares.

Roma 14 de Octubre.

Condolido el Sto. Padre de la desgraciada suerte en que se hallan los habitantes de Castello, de resultas del fuerte terremoto del 30 de Setiembre, ha mandado transferirse á aquella Ciudad á Monseñor Fabricio Ruffo, Tesorero general, con una suma muy crecida para socorro de los necesitados; llevando consigo dos arquitectos que cuiden de componer y asegurar las casas que amenazan ruina, y de reedificar las que se puedan.

Despues de hacer algunos dias de mansion en esta Capital el Conde Potocki con su numerosa servidumbre, continuó su viage á Nápoles para seguirlo á Constantinopla, á donde pasa como Ministro de Polonia.

El Emmo. Juan Maria Riminaldi ha fallecido en Perugia el 11 por la noche, á los 71 años cumplidos de edad, y á los 4 y 8 meses de capelo.

Leon 4 de Octubre.

Con la mayor satisfaccion de este público se ha concluido la obra de cañería y fuentes comenzada en el año de 1784, segun se dixo en la Gazeta N^o 49 del de 87. Ademas de las dos fuentes de que se dió entónces noticia, se han construido otras dos magníficas en las plazas de la Catedral y del Mercado. La primera se reduce á un pedestal en forma cilíndrica, adornado con tres tableros relevados donde están las inscripciones, y sus vaciados correspondientes, á los quales guarnecen 3 festones de laurel y rosas. Sobre el pedestal se halla colocado un trozo de peñasco adornado con yerbas de agua, y encima una estatua de Neptuno sobre un delfin, teniendo en la mano izquierda el tridente, y en la derecha una xarra sobre que está recostado en ademan de echar agua por ella. En sitio mas inferior hay otros 3 pedestales que sostienen otros tantos Tritones, y cada uno de estos tiene en sus manos un ganso en acto de ofrecerle á Neptuno. A proporcionada altura están colocados los caños que vierten el agua por entre unas conchas: finalmen-

mente tiene esta fuente otros adornos, y la rodea un hermoso pilon circular. La segunda, que es alusiva á los rios Vernesga y Torio que pasan por este pueblo y se unen á su salida por la parte de mediodia, se compone de un pedestal quadrado, sobre el qual se eleva una columna, que con basa ática y capitel caprichoso compuesto de hojas de acanto y espadaña, recibe un bello escudo de las armas de esta Ciudad á dos caras, que la sirve de coronamiento. Unidos á dicha columna hay dos grandiosos niños de siete pies y medio de alto; debaxo de los brazos, que tienen cruzados por la parte de la espalda, está colgado un mascarón de leon que vierte agua en forma de abanico en una taza, y desde esta se introduce ocultamente á dos caracoles marinos que la vierten en otra, desde la qual vuelve á ocultarse dentro de la columna para fluir en dos graciosos pedestales, que con sus remates acorchados están colocados en medio del pilon á los costados de dichos niños, y sirven para que se pueda tomar comodamente. Tiene tambien esta fuente otros adornos de buen gusto, y la rodea un pilon en forma de cruz griega. Ademas de las quatro fuentes colocadas en las principales plazas de la Ciudad, hay otras tres en los sitios mas á propósito; de modo que su vecindario queda por todas partes surtido de aguas limpias, quando ántes no lograba sino una sola fuente, y esta no estaba muchas veces corriente por defecto de las cañerías que se hallaban sumamente deterioradas. Sobre una pared por donde se da entrada á la arca principal de las aguas, cerca de la puerta que llaman del Castillo, se ha colocado dentro de un bello ático esta inscripcion: *Carolo III Rege ann. MDCCLXXXV. Aquis communi censu dentio ductis, Urbis saluti ac splendori Legionenses cives consultum voluere*; y en las dos referidas fuentes la siguiente: *Reynando Carlos IV, año de MDCCLXXXIX, el comun de vecinos de Leon, por la salud pública y adorno de la Ciudad.* La obra de cañería y fuentes se ha hecho por direccion y diseños de D. Isidro Cruella; la estatua del Neptuno por modelo de D. Mariano Salvatierra, escultor de la Sta. Iglesia de Toledo; y la demas escultura por los de D. Felix Cusac, quien la executó acompañado de D. Joseph Velasco, natural de esta Ciudad.

Tarragona 29 de Setiembre.

Esta Sociedad económica celebró el 26 su junta anual de distribucion de premios. El de 1500 rs. para el primero que fabricase bien la loza blanca fina: los de 300 rs. para fomento de las fábricas de loza parda ó negra: el de 500 para el que descubriese un mineral útil de carbon de piedra: el de 150 para el juego mas completo de muestras de jaspes del pais, y algunos otros quedáron para el año próximo. Repartieronse los 480 rs. ofrecidos por el Sr. Arzobispo para 12 premios de catecismo á seis niños y seis niñas: los 500 rs. propuestos por el P. Prior de Cartujos de Scala-Dei para el niño y la niña de mejores costumbres y mas versados en el catecismo y demas conocimientos y artes propias de su edad: 300 rs. entre las hilanderas de lino y algodón de fuera de la Ciudad, mandándose hacer algunas haspas de cuenta para enviarlas,

las, y procurar introducir su uso en los lugares en que se hila algodón: 200 rs. á las 7 que hiláron mas y mejor entre las pobres á quienes la Junta de Caridad hace hilar cáñamo, habiéndose visto con gusto algunas piezas de lienzo de las que se han tejido de este hilo. La Sociedad repartió 200 rs. entre las 12 texedoras de la fábrica de muselinas que dirige D. Severo Vila; un Eclesiástico añadió 280 rs. para que cupiesen 40 á cada una: y asimismo repartió 730 entre las 12 hilanderas que en 12 dias se aventajáron á las demas en la cantidad y finura de los hilados. El Ilmo. Director hizo á estas muchachas, como á todos los que ganáron premios, una exhortacion muy propia para animarlos al trabajo y á las buenas costumbres. Leyóse un extracto de lo practicado desde la última junta: una Memoria del cultivo de los olivos, que un hacendado de Figueras envió á la Sociedad con los instrumentos de que allí se sirven; tratóse de varios asuntos; y por último se leyéron algunos versos en elogio de nuestros Monarcas, en celebridad de la nueva Real gracia de habilitacion de este puerto, y en memoria de la feliz circunstancia de haberse verificado en dias de la Reyna Ntra. Sra. las dos ventajas mas deseadas de todo este pueblo; que son el arribo del agua por el famoso conducto empezado por el Ilmo. Santiyan, y felizmente continuado hasta cerca de la Ciudad por nuestro Director el Ilmo. Sr. Armañá, y la importantísima Real gracia de habilitacion del puerto.

Cádiz 20 de Octubre.

Antes de ayer entró en este puerto la fragata la Ventura, procedente de Vera-Cruz y la Havana. Conduce para S. M. 4935 arrobas de tabaco de polvo y en rama; y para particulares 420,628 pesos, 226 marcos de plata labrada, 304 arrobas de grana, 12,624 libras de añil, 18,403 arrobas de azúcar, y otros efectos.

Santander 27 de Octubre.

Hoy llegó aquí el bergantin Ntra. Sra. de Begoña, que viene de Cuba con 2108 pesos, 6934 arrobas de azúcar, 320 cueros al pelo, y 52 tablones de caoba.

Madrid 3 de Noviembre.

El Rey se ha servido nombrar al Ilmo. Sr. D. Victoriano Lopez Gonzalo, Obispo de Tortosa, para el Obispado de Cartagena, vacante por muerte del Ilmo. Sr. D. Manuel Felipe Mirallas.

Tambien ha nombrado S. M. para la Dignidad de Arcediano mayor de la Catedral de Lérida, á que está afecta la Cancelaría de la Universidad de Cervera, á D. Mariano Ambrosio Escudero: para la Dignidad de Capiscol de la Catedral de Osma á D. Ramon Pasqual Diez: para una Canongía de la de Zamora á D. Antonio Zurro, Racionero de ella: para otra de la de Jaen á D. Sebastian Perez Piñuela, Capellan de honor de S. M.: para otra de la de Ceuta á D. Juan Duran, Canónigo de ella con el cargo de Cura de almas; y para una Racion de la de Calahorra á D. Pedro Gonzalez Martinez de la Mata, Canónigo de la Real Iglesia Colegial de S. Salvador de Sevilla.

Asi-

Asimismo se ha dignado conferir la Regencia del Consejo de Navarra á D. Antonio Domingo Villanueva y Pacheco.

No habiéndose verificado la presentacion de todos los créditos de los reynados de los Sres. D. Felipe V y D. Fernando VI en los seis meses perentorios concedidos en el capítulo 6.^o de la Instruccion de 20 de Enero último, inserta en la Gazeta de 3 de Febrero del mismo, ni en los tres meses contados desde 1.^o de Agosto que S. M. se sirvió protogar con la prevencion de que concluidos no se admitirian los créditos que se presentasen, se ha dignado su Real piedad conceder por último término el de otro mes contado desde 1.^o de Noviembre, para que en él se execute la presentacion prevenida.

Meliton Julian de Saz Montaña, natural de la Villa de Orgaz, de oficio esquilador, de edad de 44 á 45 años, su estatura regular, pelo corto castaño, ojos negros, cara morena y larga, nariz chata, hace 19 años que no da noticia suya á sus parientes; quien sepa de su paradero, de su vida ó muerte, lo avisará á D. Leonardo Pecho, en Madrid, encargado de esta averiguacion.

En Gazeta de Agosto último se publicó la subscripcion á la obra intitulada Discurso jurídico que trata de ilustre nobleza, y nuevo sistema de suceder en los mayorazgos por primogenitura y representacion. Ahora se avisa que en el tomo 2.^o que está á censura, ademas de lo que anuncia el prospecto, se hacen demostrables los principios sobre que se radicó la sucesion del Reyno por el orden regular de primogenitura y derecho de sangre, incluyendo á las hembras y á los ilegítimos: se desvanecen las antiguas quèstiones, y califica el dictámen del P. Mariana sobre ella en su Historia general: se demuestra ser el mas agradable á la voluntad de los Reyes últimos poseedores; y el mas favorable al Reyno y República. Y en el tomo 3.^o se ilustra mas, y se manifiesta la fuerza y virtud de este orden de suceder. Se proroga para la subscripcion dentro de España el término de los dos meses mas señalados para la de los países extrangeros, sin perjuicio de que se imprimirá el tomo 2.^o luego que se obtenga la licencia, y se entregará á los subscriptores; pero no se venderá á los demas hasta que vaya con el tercer.

Oficios de S. Ambrosio, compuestos en Latin por el mismo Santo, y traducidos por Diego Gracian Alderete: un tomo en 8.^o Se hallará en la Librería de Cano, calle de Bordadores.

Modo de preservar de los rayos á las personas, casas y demas edificios, con la resolucion del problema si en una tronada será conveniente abrir puertas y ventanas, ó lo contrario: por el Bachiller D. P. Gatell. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

El tio Gil Mamuco: obra entretenida é instructiva, conveniente á toda clase de personas; dada á luz por un curioso muy dedicado y afecto á las ocupaciones literarias y mecánicas: un tomo en 8.^o Se hallará en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

Qual es afecto mayor lealtad, sangre ó amor: comedia en tres actos, representada en esta Corte en celebridad de la exáltacion al Trono de nuestro augustó Monarca. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.